

# Nothilfe, Fürsorge, Krisenmanagement und Gewaltmonopol: Das Polizieren von Ausnahmeständen

33. Kolloquium zur Polizeigeschichte

**4.–6. Juli 2024 | Deutsches Hygiene-Museum Dresden | Marta-Fraenkel-Saal**

Organisiert von Thomas Lindenberger und Hendrik Malte Wenk (HAIT)

## Über das Kolloquium

„Nothilfe, Fürsorge, Krisenmanagement und Gewaltmonopol: Das Polizieren von Ausnahmeständen und die Institutionalisierung öffentlicher Ordnungen von der Frühen Neuzeit bis in die Gegenwart“ lautet das Thema für das 33. Kolloquium für Polizeigeschichte vom 4. bis 6. Juli in Dresden. Wie agiert die Polizei als Nothelferin bei Hungersnöten und Seuchen, Flutkatastrophen, Explosionsunglücken und zu Kriegszeiten, und wächst ihr daraus Legitimation bei der zivilen Bevölkerung zu? Das Tagungsprogramm stellt Fallstudien von der Frühen Neuzeit bis zum Ende des 20. Jahrhunderts vor und schließt außereuropäische und europäische Perspektiven ein. Neben dem Themenschwerpunkt werden in weiteren themenoffenen Sektionen aktuelle Forschungsergebnisse zur Polizeigeschichte präsentiert. Konferenzsprachen sind Deutsch und Englisch; jeder Beitrag wird in der Sprache des Beitrags diskutiert.

## Teilnahme

Bei Interesse an einer Tagungsteilnahme melden Sie sich bitte über die Email des HAIT-Sekretariats [hait@tu-dresden.de](mailto:hait@tu-dresden.de) an.

## Kontakt

Fragen zum Tagungsprogramm und Tagungsablauf sind bitte an Hendrik Malte Wenk, [hendrik\\_malte.wenk@tu-dresden.de](mailto:hendrik_malte.wenk@tu-dresden.de) zu richten.

Veranstaltet vom Hannah-Arendt-Institut für Totalitarismusforschung e.V. an der TU Dresden, in Zusammenarbeit mit dem Institut für Geschichte der TU Dresden, mit freundlicher finanzieller Unterstützung durch die Gedenkstätte Berlin-Hohenschönhausen, Berlin, und Christian C.D. Ludwig-Foundation, Dresden.



„The Cholera at Hamburg: Orphans registering their names outside the police station“  
© The Illustrated London News, Oct. 1, 1892.  
British Newspaper Archive ([www.britishnewspaperarchive.co.uk](http://www.britishnewspaperarchive.co.uk)) & The British Library

# Emergency Aid, Welfare, Crisis Management and the State's Monopoly on Violence: The Policing of States of Emergency

33rd Colloquium on the History of Policing

**4–6 July 2024 | Deutsches Hygiene-Museum Dresden | Marta-Fraenkel-Saal**

Organized by Thomas Lindenberger and Hendrik Malte Wenk (HAIT)

## About the Colloquium

“Emergency aid, welfare, crisis management and the state's monopoly on the use of force: the policing of states of emergency and the institutionalization of public order from the early modern times to the present“ is the topic of the 33rd Colloquium on the History of Policing in Dresden from July 4 to 6 2024. How did the police act as emergency responders during famines and epidemics, flood disasters, explosions and in times of war, and did they gain legitimacy among the civilian population as a result? The conference program presents case studies from the early modern period to the end of the 20th century and includes non-European and European perspectives. In addition to the thematic focus, current research findings on police history will be represented in open topic sections. The conference languages are German and English, each contribution will be discussed in the language of the contribution.


## Attendance

If you are interested in attending the conference, please register via the HAIT office, email [hait@tu-dresden.de](mailto:hait@tu-dresden.de).

## Contact

For questions regarding the conference program and the conference organisation please contact Hendrik Malte Wenk, [hendrik\\_malte.wenk@tu-dresden.de](mailto:hendrik_malte.wenk@tu-dresden.de).

Hosted by the Hannah Arendt Institute for Totalitarianism Studies at the TU Dresden, in cooperation with the Institute of History at the TU Dresden, with the kind financial support of Gedenkstätte Berlin-Hohenschönhausen, Berlin, and Christian C.D. Ludwig-Foundation, Dresden.



# Nothilfe, Fürsorge, Krisenmanagement und Gewaltmonopol: Das Polizieren von Ausnahmezuständen

33. Kolloquium zur Polizeigeschichte

„The Cholera at Hamburg: Orphans registering their names outside the police station“  
© The Illustrated London News, Oct. 1, 1892.  
British Newspaper Archive ([www.britishnewspaperarchive.co.uk](http://www.britishnewspaperarchive.co.uk)) & The British Library

**4.–6. Juli 2024 | Deutsches Hygiene-Museum Dresden | Marta-Fraenkel-Saal**

Organisiert von Thomas Lindenberger und Hendrik Malte Wenk (HAIT)

## Teilnehmende

Laura Brinkhorst, Gerd Callenius, David Cox, Stefan Donth, Dagmar Ellerbrock, Gerhard Fürmetz, Mary Fraser, Sebastian Frenzel, Christine Gerwin, Dorothee Gräf, Michael Jasch, Alexander Kästner, Margarita Lerman, Stefan Linck, Thomas Lindenberger, Hai Than Luong, Herbert Reinke, Kosuke Sakai, Gerhard Sälter, David M. Smale, David Smrček, Frederice Charlotte Stasik, Samwel Uwem Umoh, Wim van Meurs, Klaus Weinbauer, Hendrik Malte Wenk, Hannes Ziegler, Niklas Zodel

## Anmeldung

Bei Interesse an einer Tagungsteilnahme melden Sie sich bitte über die Email des HAIT-Sekretariats [hait@tu-dresden.de](mailto:hait@tu-dresden.de) an.

## Kontakt

Fragen zum Tagungsprogramm und Tagungsablauf bitte an Hendrik Malte Wenk, [hendrik\\_malte.wenk@tu-dresden.de](mailto:hendrik_malte.wenk@tu-dresden.de) richten.

Veranstaltet vom Hannah-Arendt-Institut für Totalitarismusforschung e.V. an der TU Dresden, in Zusammenarbeit mit dem Institut für Geschichte der TU Dresden, mit freundlicher finanzieller Unterstützung durch die Gedenkstätte Berlin-Hohenschönhausen, Berlin, und die Christian C.D. Ludwig -Foundation, Dresden.